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В номере

ВЕРШИННОЕ 
ИСКУССТВО 
НАЦИИ
В музыкально- 
поэтическом твор-
честве вырази-
лась многовеко-
вая история на-
рода, его надеж-
ды и чаяния, горе 
и радость, думы и 
мечты.

ПОЛУЧИТ ЛИ 
«ДОБРО» 
БИОУДОБРЕНИЕ? 
Еще один эффек-
тивный способ 
стабилизации и 
улучшения пло-
дородия почвы, 
причем без колос-
сальных вложе-
ний и труда пред-
лагают специали-
сты-биологи.

Спустя четверть века здесь был 
организован колхоз имени М.Горь- 
кого, который в течение последу-
ющих десятилетий претерпел ряд 
преобразований. В 1958 году в ре-
зультате объединения нескольких 
хозяйств был создан колхоз име-
ни А.Жданова. В 1963 году, объе-
динив колхозы имени А.Жданова, 
Ф.Энгельса и «Жанкент», создали 
новый совхоз.

В 1964 году руководство хозяй-
ством поручили инспектору рай-
кома партии Есенали Кулахмето-
ву, который проработал на этой 
должности четыре года. По сло-
вам аксакалов, в эти годы заметно 
укрепилась материально-техниче-
ская база совхоза, что отразилось 
на уровне жизни населения. Так, 
посевные площади под сельско-
хозяйственные культуры увеличи-
лись до одной тысячи гектаров. На 

центральной усадьбе совхоза поя-
вились новые социальные объек-
ты – клуб, школа, столовая, жи-
лые дома для рабочих.

Старшее поколение аулчан доб-
рым словом вспоминает еще одного 
директора совхоза – Жарылкасына 
Шарипова, который руководил хо-
зяйством с 1968 по 1976 годы. В этот 
период посевные площади только 
под рис достигли двух тысяч гекта-
ров. Ежегодно по итогам уборочной 
страды совхоз занимал призовые 
места в районе – был признан вто-
рым после совхоза имени XXII съез-
да. В 1970-м хозяйство сдало госу-
дарству 65000 центнеров риса и вы-
шло на первое место в Казалинском 
районе. Директор совхоза и ряд ра-
ботников были награждены ордена-
ми Трудового Красного Знамени, а 
рисовод Узак Канимагамбетов — 
орденом Ленина.

Совхоз просуществовал поч-
ти до конца 90-х годов и распал-
ся в 1997 году. На его базе образо-
вались пять крестьянских хозяйств, 
которые спустя два года объедини-
лись в акционерное общество. А в 
2001 году на базе АО было создано 
ТОО «Агро-Өркен». Хотя одно дело 
поменять вывеску, совсем другое – 
наладить работу, поднять хозяй-
ство. Состояние товарищества ста-
ло улучшаться с 2009 года, когда ру-
ководство агроформированием взял 
в свои руки известный в регионе 
предприниматель Мерей Есхожаев. 
Инвестиции, вложенные им, поз- 
волили заметно повысить социаль-
но-экономическое положение аула.

В 2015 году с каждого из 470 гек-
таров хозяйство получило по 45 
центнеров риса. Почти такой же 
урожай, но уже с 600 гектаров, ри-
соводы собрали в следующем году. 
В 2022 году под рис было отведе-
но 650 гектаров. По итогам убо-
рочной страды рисоводы собра-
ли с каждого круга по 50 центне-
ров зерна. 

Время для благих дел
Ораза айт (праздник разговения) – один 

из главных мусульманских праздников, ко-
торый отмечают в честь завершения поста, 
длившегося во время священного месяца  
Рамазан. В нынешнем году Ораза айт выпал 
на 21 апреля – первый день месяца Шавваль, 
следующего за Рамазаном.

Согласно преданиям, впервые Ораза айт 
начали праздновать ещё в 624  году, во време-
на пророка Мухаммада. В Казахстане в этот 
день верующие поздравляют друг друга сло-
вами "Ораза айт қабыл болсын". 

Традиционно праздник начинается с 
айт-намаза. Совершать утреннюю  молитву 
предписано в религиозных заведениях или 
в других местах вместе с общиной. Поэтому 
дома айт-намаз не читают.  

Праздничная молитва начинается при-
мерно через полчаса после восхода солнца. В 
этот день верующие встают пораньше, совер-
шают полное омовение, надевают свою луч-
шую одежду и идут в мечети. Перед молит-
вой  желательно съесть что-нибудь, напри-
мер, нечётное количество фиников, как это 
делал, согласно поверьям, пророк Мухаммад. 

После завершения айт-намаза люди ходят в 
гости, дарят подарки и накрывают стол. Обыч-
но к празднику готовятся заранее – пекут ле-
пёшки, баурсаки, готовят национальные блю-
да, убирают свой дом и наводят везде порядок.

Ораза айт – это, в первую очередь, празд-
ник прощения и благих дел. Нужно иметь 
праздничный настрой, радовать близких и 
помогать сиротам, вдовам и нуждающим-
ся людям. Следует посетить своих родителей 
и старших родственников. Обычно верую-
щие обмениваются праздничными блюдами 
и угощают друг друга сладостями. 

Слово "айт" означает "празднование", "раз-
деление радости" и "ответ взаимностью". 
Ораза айт – это праздник, побуждающий че-
ловека к милости, добру и довольству. 

Уважаемые земляки!
От всей души поздравляю вас со священным празд-

ником Ораза айт!
Наш регион – это мирный и благодатный край, 

люди, проживающие в области, отличаются трудо-
любием и добрым отношением к окружающим. Во все 
времена у нас с уважением относились к религии, земля 
Сыра богата человеческими и духовными ценностями, 
здесь много добрых традиций и обычаев, преследующих 
общие интересы. Народ, почитающий национальные и 

религиозные традиции, воспринимает праздник Ораза 
айт как путь к добрым началам, которые должны со-
провождать нас в жизни. Пусть Ораза айт прине-
сет каждой семье достаток и благополучие, а всему  
Казахстану мирное небо! 

В праздник, важный для каждого мусульманина, 
желаю всем жителям области счастья, благоден-
ствия, мира и согласия! 

С уважением, 
аким области Нурлыбек НАЛИБАЕВ

Как сообщил А.Жаманкул, спортив-
ная арена для конных скачек полностью 
готова к проведению соревнований. В 
текущем году количество зарегистриро-
ванных скакунов выросло почти в два 
раза, чем в прошлых гонках. 

— Наездники разыграют солидные де-
нежные призы в групповой скачке топ 
байге, забеге двухлетних жеребят кунан 
байге и самой захватывающей скачке на 
длинную дистанцию  – аламан байге, – 
отметил он. – Общий призовой фонд со-
ревнований – 35 миллионов 600 тысяч 
тенге. Победителю аламан байги вручат 
автомобиль от спонсора чемпионата – 
компании Astana Motors.

По словам А.Изтлеуова, в текущем году 
по республике состоятся семь отборочных 
туров чемпионата по байге. Первый этап 
стартует 22 апреля в Приаралье, заключи-
тельный пройдет в Жамбылской области. 
Из Кызылординской области отобрано 
сорок лошадей. Их готовность к стартам 

отличная. Всего в борьбу за награды всту-
пят 210 лучших скакунов Казахстана. 

Как проинформировала М.Ходжа-
ева, в рамках спортивного мероприя-
тия пройдет женский конкурс костюмов 
«Ұлттық киім – ұлт ажары».

– В смотре национальной одежды при-
мут участие более пятидесяти девушек, – 
сообщила она. – Жюри оценит стиль, кра-
соту, мастерство изготовления, творче-
ский подход и соответствие одежды ка-
захским традициям. Призовой фонд – 
миллион тенге, победительнице достанет-
ся половина суммы. Также на ипподро-
ме пройдут соревнования по рукопашно-
му бою, перетягиванию каната, гиревому 
спорту с призовыми в 500 тысяч тенге.

Инициатор спортивно-массового зре-
лища – республиканское объединение 
федерации по байге при поддержке аки-
мата области. Партнеры – компании 
Kusto group, Compass и Kazpetrol Group.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

– В области продолжается ра-
бота по привлечению инвестиций 
в региональную экономику. Этот 
вопрос на постоянном контроле 
руководства региона. В 2022 году 
был утвержден индикатор привле-
чения инвестиций в область в раз-
мере 373,5 миллиарда тенге. Для 
достижения плана соответствую-
щий индикатор был утвержден для 
акиматов города, районов, была 
разработана специальная Дорож-

ная карта. В результате проделан-
ной работы план перевыполнен 
почти на десять процентов, в ре-
гион привлечено 409,5 миллиарда 
тенге инвестиций. Показатель по 
сравнению с 2021 годом вырос на 
106,7 миллиарда тенге или на 26,8 
процента.

Необходимо отметить, что по 
темпам роста показателя и испол-
нению плана наша область среди 
регионов занимает первое место. В 

общей структуре ежегодно увели-
чивается объем частных инвести-
ций. Если в 2021 году он составлял 
219,5 млрд тенге, то в 2022 году до-
стиг отметки 301,3 млрд тенге. 

В 2023 году запланировано при-
влечь в область 424,2 млрд тенге 
инвестиций. Так, по итогам пер-
вого квартала в регион поступи-
ло 80,3 млрд тенге, по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года больше на 28,9 млрд тенге или 
на 52,2 процента (I квартал 2022 г. – 
51,4 млрд. тенге). 

Наряду с этим, в 2022 году ин-
дикатор привлечения прямых 
иностранных инвестиций был 
утвержден в размере 265 млн дол-
ларов (США). По итогам прошло-
го года план был перевыполнен на 
26,9 процента, составив 336,5 млн 
долл. США. В нынешнем году по-
казатель утвержден в размере 273 
млн долларов. 

В целом в области сформирован 
благоприятный климат для дости-
жения положительных показате-
лей по привлечению инвестиций. 

РЕЛИГИЯ И ОБЩЕСТВО

ПРИОРИТЕТЫ ИППОДРОМ

Ждет большой 
спортивный праздник

Сегодня в 10.00 на ипподроме Кызылорды  пройдет отборочный этап 
чемпионата РК по трём видам байги. О программе конно-спортив-
ных состязаний на брифинге в региональной Службе коммуникаций 
проинформировали заместитель руководителя областного управления 
культуры и спорта Асылжан Жаманкул, президент областного филиа-
ла федерации по байге Адильжан Изтлеуов и PR-менеджер компании 
Kazpetrol Group Мейрамкуль Ходжаева.

Глубинка без грустинки
История аула Кожабакы Казалинского района берет на-

чало с 20-х годов прошлого столетия, когда здесь организо-
вали одноименную артель. 
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РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

Инвестиции – в дело
Улучшение инвестиционного климата в Казахстане оста-

ется одной из значимых стратегических задач. Глава госу-
дарства Касым-Жомарт Токаев  на недавнем расширенном 
совещании по вопросам социально-экономического разви-
тия страны отметил, что сейчас за инвестиции идет огром-
ная, напряженная борьба на внешних рынках. Президент 
страны поручил Правительству и акимам активизировать 
работу по привлечению инвестиций. О том, что сделано в 
этом направлении в нашем регионе рассказывает руково-
дитель областного управления предпринимательства и про-
мышленности Камбарбек Мубараков.
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

На ярмарках, про-
шедших в торговых до-
мах Astana plaza, «Кор-
кыт ата» и Доме куль-
туры имени С.Майка-
новой были представ-
лены свыше трёх тысяч 
вакансий из пяти се-
верных регионов Ка-
захстана. По сведени-
ям представителей де-
легаций, в Абайской, Коста-
найской, Павлодарской, Севе-
ро-Казахстанской и Улытауской 
областях наблюдается острый де-
фицит кадров в медицинской, 
образовательной,  строительной, 
сельскохозяйственной и дру-

гих отраслях. Еще около пятисот 
вакансий предложили местные  
работодатели.

Представители центров занято-
сти и работодатели консультиро-
вали соискателей, желающих пе-
реселиться, знакомили с подроб-

ной информацией. В частности, 
в первый день ярмарки в местные 
учреждения трудоустроен 21 жи-
тель. А по программе «Переселе-
ние» 25 кызылординцев нашли 
работу в северных регионах.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

В нынешнем году пла-
нируется реализация ряда 

крупных инвестиционных проектов. 
Так, в марте началось строительство 
нового терминала аэропорта «Кор-
кыт ата». Пропускная способность 
объекта составит 250 пассажиров в 
час, общая площадь терминала – бо-
лее семи тысяч квадратных метров. 
При его строительстве намечается  
создать 600 рабочих мест. 

В Кызылорде совместно с турец-
кими инвесторами планируется на-
чать строительство новой парогазовой 
установки электрической мощностью 
240 МВт и тепловой – 277 Гкал. Пе-
риод строительства – 2023-2025 годы. 
Срок службы ПГУ – 25-30 лет. Для 
строительства объекта выделен зе-

мельный участок на территории Кы-
зылординской ТЭЦ со всей инфра-
структурой. Важный и необходимый 
для региона проект решит проблему 
с дефицитом электрической и тепло-
вой мощности, обеспечит качествен-
ным и надежным теплоснабжением 
потребителей. Необходимо отметить, 

что проект является самым масштаб-
ным и беспрецедентным из числа реа- 
лизуемых в стране в последние годы 
на средства иностранных инвесторов. 

Также совместно с турецкой ком-
панией «Tat Gida» будет начато стро-
ительство завода по производству то-
матной пасты мощностью 28 тысяч 
тонн продукции в год. Для реализа-
ции проекта выделен земельный уча-
сток площадью 30 гектаров. Разраба-
тывается проектно-сметная докумен-
тация для создания необходимой ин-
фраструктуры, утверждена специаль-
ная Дорожная карта. 

В горнометаллургической отрас-

ли реализуются два инвестиционных 
проекта по освоению новых рудни-
ков. В текущем году в рамках проек-
тов по освоению свинцово-цинко-
вых и ванадиевых рудников Шалкия 
и Баласауыскандык планируется ос-
воить более 35 млрд тенге инвести-
ций. В целом, при запуске двух про-
ектов в регион будет привлечено  
300 млрд тенге инвестиций. 

В области продолжается работа по 
установлению деловых связей с зару-
бежными странами и привлечению 
новой волны инвестиций. Так, в ско-
ром времени планируются рабочие 
поездки в Москву, Ташкент, Монго-
лию и Южную Корею. Наряду с этим, 
ведутся переговоры с китайскими, 
немецкими и турецкими компания-

ми по созданию восьми сопутствую-
щих предприятий (по производству 
композитных материалов, зеркал,  
ультратонкого стекла и т.д.) на терри-
тории стекольного завода. Стоит отме-
тить, что в этом плане в марте нынеш-
него года в рамках межрегионального 
инвестиционного форума в Шымкен-
те подписано три меморандума по  
поставке стекла и реализации сопут-
ствующих проектов. 

Росту инвестиционной привле-
кательности региона, налаживанию 
эффективных связей между государ-
ственными органами, институтами 
развития и субъектами бизнеса сегод-
ня успешно способствует Центр раз-
вития Кызылординской области.                

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Приоритетными направлениями рабо-
ты стали содействие развитию добросо-
вестной конкуренции, предупреждение, 
выявление и расследование нарушений 
законодательства РК в области защиты 
конкуренции, демонополизация субъек-
тов рынка, ограничивающих конкурен-
цию. О том, какая работа проделана в 
2022-м и о планах на текущий год на бри-
финге в региональной Службе коммуни-
каций рассказал руководитель областно-
го департамента Агентства Республики 
Казахстан по защите и развитию конку-
ренции Ерсин Орынбаев.

По словам спикера, в прошлом году 
сотрудники департамента провели 40 
анализов состояния конкуренции на 
рынках ГСМ, социально значимых про-
довольственных товаров, а также в сфе-
ре образования и здравоохранения и про-
чих. В текущем году проведено четыре 
анализа товарных рынков (санитарные 
услуги, оптовая реализация куриных яиц, 
подключение потребителей к природно-
му газу и розничная торговля продоволь-
ственных товаров).

– Проведение анализов дает понима-
ние того, насколько развиты те или иные 
рынки в нашей области. Кроме того, есть 
возможность узнать какие барьеры суще-
ствуют на конкретных товарных рынках 
и были ли злоупотребления рыночной 
властью со стороны доминантов рын- 
ка, – отметил руководитель ведомства.

В 2023 году департаментом планиру-
ется провести анализ рынков розничной 
реализации электрической энергии, то-
варного газа, угля. По итогам работ бу-
дут даны соответствующие рекоменда-
ции отраслевым государственным орга-
нам для дальнейшей разработки дорож-
ных карт развития конкуренции на этих 
рынках.

Отмечено, что в прошлом году сов- 
местно с субъектами предприниматель-

ства были разработаны 30 антимонополь-
ных комплаенсов, а в первом квартале те-
кущего года – четыре. По словам спике- 
ра – комплаенс предусматривает политику 
и правила добросовестной конкуренции, 
которыми субъект рынка руководствуется 
при осуществлении деятельности. 

– Необходимо сказать, что наше 
Агентство не является ценовым регуля-
тором. Мы не регулируем и не устанав-
ливаем цены на товары, в том числе и на 
социально значимые продовольствен-
ные. Это не входит в нашу компетенцию. 
Наша задача – реагировать в случае вы-
явления признаков нарушения антимо-
нопольного законодательства, – сказал 
Е.Орынбаев.

 В прошлом году было проведено шесть 
расследований действий местных госу-
дарственных органов и субъектов рын-
ка по фактам нарушений законодатель-
ства в области защиты конкуренции. По 
их результатам в государственный бюд-
жет взысканы штрафы. 

В рамках работы по развитию конку-
ренции проведены процессы по выявле-
нию и устранению существующих барье-
ров для входа на рынок. Для этого в де-
партаменте в рамках реализации кон-
цепции «Слышащее государство» рабо-
тает диалоговая площадка «Open Space», 
где предприниматели области совместно 
с заинтересованными государственны-
ми организациями озвучивают проблем-
ные вопросы, препятствующие развитию 
бизнеса. 

Кроме того, действует Совет по барье-
рам, в который входит 13 членов, из них 
12 – это представители гражданского об-
щества, предприниматели и один – со-
трудник департамента, что позволяет 
максимально объективно в интересах об-
щества оценивать и устранять имеющие-
ся барьеры.

Таша БЕРЕЖНАЯ

Генеральный директор компании Ян 
Дан рассказал об итогах работы и поде-
лился планами на перспективу. Как от-
мечалось, в настоящее время завод ра-

ботает на полную мощность и выпускает 
продукцию шести видов. Успешная дея-
тельность дает возможность предприя-
тию вносить вклад в развитие экономи-
ки области. 

Руководитель региона пожелал руко-
водству компании успехов в работе, вы-
разив готовность к сотрудничеству.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

– В рамках Национального про-
екта по развитию предприниматель-
ства на 2021-2025 годы в Казахста-
не выдаются безвозмездные гранты 
на запуск и развитие нового бизне-
са. Кто может претендовать на них и 
каковы условия для получения? 

– В последнее время кызылор-
динцы часто интересуются этим 
грантом. Отмечу, что определен-
ная категория граждан имеет воз-
можность получить грант на ор-
ганизацию собственного дела на 
безвозвратной основе. Размер 
гранта составляет 400 месячных 
расчетных показателей, что в 2023 
году соответствует одному милли-
ону 380 тысячам тенге. Грант вы-
дается социально уязвимым сло-
ям населения, которые являются 
безработными или индивидуаль-
ными предпринимателями, сро-
ком регистрации до трех лет – это, 
граждане, получающие адресную 
социальную помощь, члены мно-
годетных семей, которым выделя-
ются пособия по потере кормиль-
ца, кандасы, трудоспособные ин-
валиды и лица, имеющие на по-
печении детей с ограниченными 
возможностями. У претендентов 

на грант обязательно должен быть 
сертификат обучающего курса 
«Бастау-Бизнес», срок выдачи ко-
торого не превышает трех лет. Ре-
гистрация на обучение по курсу 
проводится на портале business.
enbek.kz. Здесь же нужно скачать 
образец бизнес-плана, заполнить 
его и обратно загрузить на портал. 

В нынешнем году по обла-
сти запланировано выдать гран-
ты 1526 гражданам. Из них 380 
грантов предусмотрено для жите-
лей города и по 150 выделят в каж-
дом районе. В текущем году при-
ем заявок на получение грантов 
будет осуществляться поэтапно в 
рамках четырех потоков. Первый 
проходил с 20 февраля по 3 мар-
та, второй проведут с 15 по 26 мая, 
третий – с 10 по 27 июля и четвер-
тый – с 4 по 15 сентября.

– Ежегодно в регионе проводит-
ся конкурс грантов на инновацион-
ные проекты. Кто может принимать 
в нем участие? 

– Конкурс на присуждение го-
сударственного гранта на реали-
зацию новых бизнес-идей или 
как вы сказали, инновационного 
проекта планируется провести во 
второй половине текущего года. 
Участниками могут быть только 
индивидуальные предпринима-
тели сроком регистрации до трех 
лет. Победители получат на реа-
лизацию своего проекта до пяти 
миллионов тенге безвозмездно-
го гранта. Претендент на участие 
в проекте предоставляет справку 
о среднем количестве работников, 
сертификат о прохождении курса 
«Бастау-Бизнес», справку из бан-
ка, доказывающую наличие на его 
текущем счете средств в разме-
ре 20 процентов стоимости пред-
лагаемого проекта, уведомление о 
регистрации в качестве индивиду-
ального предпринимателя. Опе-
ратор по предоставлению инно-
вационных грантов – областное 
управление предпринимательства 
и промышленности. 

– На какие гранты еще мо-
гут рассчитывать кызылординские 
предприниматели?

– Кызылординцы могут по-
дать заявки на участие в конкур-
се по присуждению гранта «Тәу-
елсіздік ұрпақтары», учрежденного 
Главой государства. Претендовать 
на него могут молодые люди от 14 
до 29 лет. Причем, не обязатель-
но быть предпринимателем. Ор-
ганизатором конкурса выступает 
Министерство информации и об-
щественного развития РК. Грант 
выдается на реализацию новых 
идей и инициатив в области нау-
ки, культуры, информационных 
технологий, бизнеса. Кроме того, 
грант можно использовать для во-
площения в жизнь новых медиа-
проектов, в том числе по созданию 
познавательного, полезного, инте-
ресного контента для молодежи.

Также в рамках национально-
го проекта по развитию предпри-
нимательства на 2021 – 2025 годы 
предоставляются инвестицион-
ные гранты «Бәсекеге қабілет-
тілік» до десяти миллионов тенге. 
Этот проект ориентирован на по-
вышение конкурентоспособности 
субъектов малого бизнеса.

Отмечу, что государственный 
грант не является кредитом на 
развитие бизнеса, он выделяется 
на безвозмездной основе, его не 
нужно возвращать или уплачивать 
с выданных денежных средств 
проценты. Есть только главное и 
единственное условие для полу-
чения государственного гранта — 
выделенные деньги необходимо 
использовать строго по целевому 
назначению, то есть только на ор-
ганизацию собственного бизнеса 
и никуда больше.

В области достаточно много 
людей, имеющих интересные биз-
нес-идеи, которые в будущем мог-
ли бы воплотиться в нечто боль-
шее. Стоит учесть, что реализа-
ция таких проектов может прине-
сти не только финансовую выго-
ду предпринимателю, но и иметь 
позитивный социальный эффект. 
Для государства важно выбрать 
из имеющихся проектов самые  
перспективные.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Обсуждена работа компании
Аким области Нурлыбек Нали-

баев принял руководителей ком-
пании «Gezhouba Group Cement». 

БРИФИНГ

В приоритете – здоровая 
конкуренция

Как известно, в сентябре 2020 года был подписан Указ Президен-
та РК «О мерах по дальнейшему совершенствованию системы госу-
дарственного управления Республики Казахстан». В результате созда-
но новое Агентство по защите и развитию конкуренции, напрямую 
подотчетное Президенту. Агентство заменило ранее существовавший 
Комитет по защите и развитию конкуренции Министерства нацио-
нальной экономики РК. 

Грантов сотни – 
выбирай на вкус

Благодаря государствен-
ным программам по разви-
тию малого и среднего биз-
неса для многих кызыл- 
ординцев стало возмож-
ным начать бизнес с нуля 
практически без вложений, 
и сделать так, чтобы дело 
приносило стабильный до-
ход. Не секрет, что именно 
эта категория предприни-
мателей является ключевым 
звеном в системе рыночной 
экономики. О необходимо-
сти популяризировать пред-
принимательские инициа-
тивы неоднократно говорил 
и Президент Касым-Жомарт 
Токаев. О том как, где и 
когда можно получить по-
мощь от государства корре-
спонденту «КВ» рассказа- 
ла эксперт областной Пала-
ты предпринимателей  
Салтанат Шоникова. 

Север приглашает на работу
ВЕСТИ С МЕСТ

В Кызылорде в 
рамках программы 
«Переселение» сос- 
тоялись ярмарки 
вакансий с участи-
ем рабочей группы 
из северных регио-
нов страны.

ПРИОРИТЕТЫ

Инвестиции – в делостр. 1
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ПАМЯТЬ

Кроме риса, часть земель 
отдали под яровые и люцерну. 
В товариществе работает поч-
ти полсотни человек, во время 
посевной и уборочной кампа-
ний – до ста. Ежегодно обнов-
ляется машинно-тракторный 
парк хозяйства, 80 процентов 
которого сегодня составляет 
современная зарубежная тех-
ника. Есть свой рисоперера-
батывающий завод. Рис това-
рищество отправляет не толь-
ко на внутренний рынок, но и 
на экспорт. 

Здесь ежегодно собирают 
неплохой урожай люцерны. 
Строго соблюдаются севообо-
роты на инженерно-спланиро-
ванных площадях, агротехни-
ческие работы. 

Товарищество выделяет 
деньги на социальные нужды 
аула Кожабакы. Регулярно ока-
зывает помощь местной шко-
ле, детскому саду, Дому куль-
туры, местной мечети, а так-
же малообеспеченным и мно-
годетным семьям и инвалидам. 
Инвестиции компании позво-
лили заметно улучшить соци-
ально-экономическое положе-
ние сельчан. Товарищество во-

время выплачивает заработную 
плату, по итогам сельскохо-
зяйственного года выделяются 
премии. 

В 1998 году аул Кожабакы, 
расположенный почти в 50 ки-
лометрах от районного центра 
на левом берегу Сырдарьи, стал 
административным центром 
аульного округа Аранды. Сей-
час здесь проживает более по-
лутора тысячи человек, в Аран-
ды – около пятисот. В каждом 
ауле функционируют школа, 
учреждения здравоохранения, 
культуры, библиотеки. 

Жители округа не испытыва-
ют проблем с питьевой водой. 
В Кожабакы и Аранды живи-
тельная влага подается в каж-
дый дом. Кроме того, в рамках 
программы «Ауыл – Ел бесі-
гі» отремонтированы сельский 
клуб, детский сад. В ауле Кожа-
бакы установлена новая транс-
форматорная подстанция. В 
ауле Аранды для решения про-
блем с поливной водой постро-
ены гидротехнические соору-
жения, закуплен дизельный на-
сос, очищен канал «Карлан». В 
аульном округе провели улич-
ное освещение. Словом, как 

говорит аким аульного округа 
Абилгазы Томаев, жизнь меня-
ется к лучшему.

Особое внимание в ауле уде-
ляется вопросу развития ма-
лого и среднего бизнеса. По 
округу зарегистрировано одно 
товарищество, производствен-
ный кооператив, более деся-

ти крестьянских хозяйств, ряд 
универсальных магазинов, 
торговых точек, животновод-
ческих хозяйств, имеется пе-
карня, швейная мастерская, 
общественная баня, птицевод-
ческие хозяйства и другое. В 
основном сельские бизнесме-

ны вкладывают средства в жи-
вотноводство, поскольку при-
родно-климатические усло-
вия здесь подходят для этого. 
Люди также сажают овощи, 
картофель, бахчу. В прошлом 
году местным дехканам под их 
деятельность было отведено 
более ста гектаров земли. 

Большое внимание на селе 
уделяется воспитанию подрас-
тающего поколения. Стоит от-
метить работу общественного 
совета аула, в состав которого 
входят аксакалы, предприни-
матели, молодежь. Представи-
тели старшего поколения при-

нимают активное участие в об-
щественной жизни аула.

– Благодаря этим людям в 
ауле давно уже нет каких-либо 
серьезных правонарушений, – 
говорит аким аульного окру-
га. – Все семейные и бытовые 
конфликты решаются на месте. 
Представители общественных 

объединений всегда готовы по-
мочь людям советом.

Надо сказать, что уроженцы 
аула Кожабакы несмотря на 
то, что живут и трудятся вда-
ли от родного села, продолжа-
ют вносить свою лепту в его  
благоустройство. 

Для жителей 2022 год стал 
особенным. После двухлетне-
го перерыва сельчане вновь от-
праздновали День аула. Как из-
вестно, в 2020 году началась 
пандемия коронавируса. Ее по-
следствия заметно сказались на 
образе жизни людей. Практиче-
ски все отношения перешли в 
онлайн, люди стали отдаляться 
друг от друга. Из-за карантина 
сократились встречи, посидел-
ки в кафе, стало меньше очных 
конференций, где люди обща-
лись и заводили новые знаком-
ства. Страх заражения, сани-
тарные требования и другие ад-
министративные ограничения 
привели к самоизоляции лю-
дей. Теперь, к счастью, все это 
позади. И сейчас у людей поя-
вилась возможность встречать-
ся и вдоволь наслаждаться об-
щением друг с другом. Именно 
таков был посыл Дня аула. 

Как сказал А.Томаев, на 
торжество были приглашены 
уроженцы аула, проживающие 
в разных уголках страны и за 
его пределами. 

– Организовывая День аула, 
мы хотели собрать всех земля-
ков, чтобы они получили воз-
можность снова увидеть друг 
друга, пообщаться, порадо-
ваться, – говорит аким. – К 
тому же многие давно не были 
в этих краях и, наверняка, со-
скучились по родному аулу.  

Ораз НУГМАНОВ

К.Осипов родился в 1966 году в го-
роде Ленгер Туркестанской области. 
Он был самым младшим, девятым ре-
бенком в семье. В 70-х годах семья пе-
реехала в Кзыл-Орду, где Каржаубек 
закончил казахскую 
среднюю школу №43. 
Затем пошел учиться в 
ДОССАФ, где получил 
специальность военно-
го водителя, после чего 
был призван в ряды Со-
ветской Армии. В 1985-
1987 годах проходил 
военную службу в Рес- 
публике Афганистан, 
в городе Ташкурган 
(провинция Саманган) 
в составе 11-го мото-
стрелкового полка. Вы-
полнив свой воинский 
долг, вернулся домой. 
Для каждого из моло-
дых ребят служба в Афганистане стала 
настоящей проверкой на крепость духа 
и отвагу. Поэтому неудивительно, что 
после армии он решил работать в орга-
нах внутренних дел. В 1990 году посту-
пил в высшую школу милиции в Кара-
ганде, окончил ее в 1994 году по специ-
альности «юрист» и был направлен в 
Кзыл-Ординское РОВД. 

В разные годы работал оперуполно-
моченным УБЭП МВД, в управлении 
Государственного следственного ко-
митета по Кызылординской области, 
в криминальной полиции областного 
управления внутренних дел по борь-
бе с организованной преступ-
ностью, в управлении финан-
совой полиции. В августе 2010 
года вышел в отставку в зва-
нии подполковника финансо-
вой полиции.

За доблестную службу был на-
гражден медалями «Воину-ин-
тернационалисту от благодар-
ного Афганского народа», «70 
лет Вооруженных Сил СССР», 
«За боевые заслуги», грамотой 
Президиума Верховного Совета 
СССР «Воину-интернациона-
листу», которую вручил Михаил 
Горбачев. Также за честное вы-
полнение долга перед Родиной и 
лучшие результаты, достигнутые за вре-
мя работы в правоохранительных орга-
нах, Указом Президента РК награж- 
дался медалями, нагрудным знаком 
«За безупречную службу» и Почетной 
грамотой. Вырастил и воспитал двух 
сыновей и двух дочерей.

Ушел из жизни в мае 2022 года в воз-
расте 55 лет.

– Несмотря на то, что Каржаубек был 
полностью погружен в службу, в работу, 
он никогда не оставлял без внимания 

свою семью, детей, – 
вспоминает супруга Жа-
миля. – Я благодарна ему 
за семейное благополу-
чие, за заботу, человеч-
ность. У него был дар – 
делать людей счастли-
выми, и это касается как 
его подчиненных, так и 
его близких. На семей-
ном совете мы приняли 
решение и передали все 
его награды в коллекцию 
музея. Мне бы хотелось, 
чтобы нынешняя моло-
дежь не забывала тех, кто 
ценой жизни выполнил 
свой боевой долг.

Вспомнили добрым словом товари-
ща и коллегу председатель координа-
ционного совета «Ерлик» Кайраддин 
Баймаханов, ветеран областной про-
куратуры Шынтемир Дарбаев, подпол-
ковник полиции в отставке Жомарт 
Байтынов и другие. 

– Каржаубек воспитывался в духе па-
триотизма. Для него имели глубокий 
смысл и значили очень многое такие 
слова, как честь, Родина, мужество, до-
блесть и воинский долг, – сказал Кай-
раддин Баймаханов. – К сожалению, 
время неумолимо, уходят из жизни наши 
товарищи, участники боевых действий в 

Афганистане. Годы идут, но нельзя за-
бывать то, что было в прошлом. И очень 
важно, чтобы подрастающее поколение 
знало о героях и их подвигах. 

Память Каржаубека Осипова почти-
ли минутой молчания.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Награды переданы в музей
Кызылординский областной историко-краеведческий музей по-

полнился новыми экспонатами, которые заняли достойное место 
среди экспозиций в зале боевой славы. Родные передали сотруд-
никам учреждения медали и грамоты ветерана Афганской войны, 
подполковника финансовой полиции Каржаубека Осипова. 

– Сегодня государство создает 
немало возможностей для человека, 
захотевшего открыть свое дело, – 
говорит Жулдызай. – Нужно только 
иметь желание и не бояться риско-
вать. Благодаря господдержке есть 
хорошие возможности и для увели-
чения поголовья скота.

По ее словам, разведение крупно-
го рогатого скота – это отличная воз-
можность начать бизнес в сельской 
местности. Но для занятия живот-
новодством необходимо доскональ-
но изучить все тонкости этого дела. 
Важнейшие направления в этой от-
расли – разведение мясных и молоч-
ных пород, выращивание молодня-
ка на продажу. Учитывая эти обстоя-
тельства, сейчас в районе растет чис-
ло людей, открывших свой бизнес и 
занимающихся разведением скота.

В отличие от Жулдызай, у Алпа-
мыса Есета – тоже жителя районно-
го центра – опыта в животноводстве 

побольше, в этой сфере он уже 25 
лет. В основном, мужчина разводит 
лошадей. Изначально он купил двух 
животных и в течение трех лет до-
вел поголовье до восьми. Несколь-
ко лет назад он взял кредит в разме-
ре четырех миллионов тенге в Фон-
де финансовой поддержки сельско-
го хозяйства. На эти средств купил 
еще 14 лошадей. Сейчас у ферме-
ра насчитывается более 20 лошадей. 
Он не собирается останавливаться 
на достигнутом. Планирует купить 
землю, открыть ферму и разводить 
животных на продажу. 

Жительница аула Бекарыстан би 
Аимкуль Тажибаева также решила 
заняться животноводством. Мно-
годетная мать в рамках программы 
«Еңбек» выиграла государственный 
грант и купила на полученные сред-
ства пару коров. 

По Казалинскому району пого-
ловье скота на декабрь прошлого 

года значительно увеличилось по 
сравнению с аналогичным перио-
дом предыдущего года. По данным 
районного управления статистики, 
на 1 марта текущего года здесь заре-
гистрировано 42728 голов коров и 
быков, 43533 лошадей, 52450 овец и 
37011 коз. 

Стоит отметить, что большая часть 
поголовья скота в районе, а это более 
65 процентов, приходится на физи-
ческие лица. Остальная часть при-
надлежит сельхозпредприятиям и 
крестьянским хозяйствам. Росту ко-
личества животных, безусловно спо-
собствовали государственные про-
граммы, которыми активно восполь-
зовались жители района. Предостав-
ляемые в рамках программ льготные 
кредиты, государственные субсидии 
на развитие животноводства – боль-
шое подспорье для скотоводов. 

В целом, с начала года в рамках 
государственных программ финан-
совые организации выделили фер-
мерским хозяйствам кредиты на 
приобретение скота на сумму 478 
миллионов тенге. В частности, на 
эти средства закуплено 20 голов ко-
ров и быков, 70 овец, 14 верблюдов, 
более одной тысячи лошадей. 

 Алмас КЫЛЫШБАЙ

Возвращение к истокам
Жительница поселка Айтеке би Казалинского района Жул-

дызай Шыныбай решила продолжить дело предков и заня-
лась животноводством. Благодаря государственному гранту, 
полученному в рамках программы «Еңбек», она купила три 
коровы с телятами. 

РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

Глубинка без грустинки

Мастер-класс 
от столичного ортопеда

В Кызылорде на базе многопро-
фильной областной больницы про-
шел мастер-класс с участием ква-
лифицированного врача из сто-
личного Национального научного 
центра травматологии и ортопедии 
имени академика Н.Батпенова. 
Травматолог высшей категории, 
ортопед Багдат Балбосынов де-
лился знаниями с местными меди-
ками в течение трех дней. 

Он, в частности, провел сложную 
артроскопическую операцию на ко-
ленных суставах пациента. В опера-
ционной ему ассистировали врач 
Нурман Рахманулы, анестезиолог 
Жанатай Абенов и медсестра Асель 
Смайлова.

По словам специалистов, артро-
скопия — это малоинвазивная ме-
тодика, позволяющая проводить 
диагностику и лечение внутрисус- 
тавных повреждений и заболева-
ний. Это разновидность эндоско-
пии, при которой через небольшие 
разрезы (обычно около одного сан-
тиметра) в полость сустава вводится 
оптика и специальные инструмен-
ты, позволяющие производить раз-
личные манипуляции на внутри-
суставных образованиях. Этот ме-
тод был разработан сначала для ле-

чения коленного сустава, затем для 
плечевого, локтевого и лодыжек. 

 

К 95-летию 
медколледжа

В Кызылорде состоялись сорев-
нования по мини-футболу, при- 
уроченные к 95-летию Кызылор-
динского высшего медицинского 
колледжа. 

 В соревнованиях приняли уча-
стие команды колледжей «Авицен-
на», «Өркениет», «Болашақ» и выс-
шего медицинского колледжа.

Открывая состязания, руководи-
тель областного управления здраво-
охранения Олжас Искаков отметил, 
что высший медицинский колледж – 
одно из ведущих учебных заведе-
ний в Казахстане по подготовке ме-
дицинских работников. Он поже-
лал участникам соревнований уда-
чи и хорошей игры. 

Затем руководитель управления 
здравоохранения посетил общежи-
тие этого среднего специального 
учебного заведения. В общежитии, 
рассчитанном на 330 мест, созданы 
все условия для молодежи: есть би-
блиотека, актовый зал, кухня, ду-
шевые. Досуг студенты проводят 
в комнате отдыха. Кроме того, во 
дворе для них обустроены спортив-
ные игровые площадки.

Спасли малыша
Врачи областной многопрофиль-

ной детской больницы успешно 
прооперировали ребенка, родивше-
гося с врожденным дефектом желу-
дочно-кишечного тракта.

В медучреждение поступило сооб-
щение из областного перинатально-
го центра о том, что родился малыш, 
у которого выявили врожденную па-
тологию развития гастрошизис. Это 
заболевание, проявляющееся выхо-
дом органов брюшной полости за ее 
пределы через сквозное отверстие.  
Гастрошизис редко встречается в 
стране, в нашем регионе фиксирует-
ся раз в два года. Заболевание лечит-
ся хирургическим методом. 

– Операция, длившаяся более 
двух часов, прошла успешно, – го-
ворит заведующая отделением нео-
натальной хирургии и интенсивной 
терапии больницы Мольдир Алма-
ханова. – Сейчас малыш получает 
лечение в областном перинаталь-
ном центре, в ближайшее время его 
выпишут из медучреждения. 

В сложной операции были за-
действованы сотрудники областной 
многопрофильной детской больни-
цы неонатальный хирург Серик Ну-
сипкожаев, анестезиолог Максат 
Абдибахиев, неонатологи Мольдир 
Алмаханова и Мереке Алтынбекова.

Аяна МОЛДАБАЕВА
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ЧТО ИМЕЕМ НЕ ЦЕНИМ, или  
Получит ли «добро» биоудобрение?

Тем временем сельхозуго-
дья региона, страдающего от 
высыхания Арала, безуслов-
но, требуют особого отноше-
ния к себе. Поэтому в послед-
ние годы в области для восста-
новления плодородия земель 
активно приступают к приме-
нению инновационных под-
ходов и биотехнологий, рас-
ширяют посевные площади 
под соле- и засухоустойчивые 
культуры. Аграрии переходят 
к диверсификации земледе-
лия, используют дождеваль-
ную ирригационную систему 
и капельную технологию по-
лива. Опытные фермеры, что-
бы не допустить вторичного 
засоления орошаемых земель, 
увеличивают в них содержа-
ние гумуса, для восстановле-
ния качеств почвы применяют 
фитомелиорацию.

Еще один эффективный 
способ стабилизации и улуч-
шения плодородия почвы, 
причем без колоссальных вло-
жений и труда, предлагают 
специалисты-биологи. Они 
рекомендуют сельхозпроизво-
дителям в своей деятельности 
активно использовать биогу-
мус. Как известно, эта органи-
ка состоит из переработанных 
частиц, поглощаемых красны-
ми червями. 

По мнению одного из оте-
чественных специалистов по 
производству биогумуса, гла-
вы компании EcoMatrix Сери-
ка Мамбетова, проблему каче-
ства почв, о которой говорил 
Президент, можно решить с 
эффектом.

– Биогумус позволит ре-
шить сразу несколько про-
блем, существующих прак-
тически по всему Казахста-
ну, – уверен С.Мамбетов. – 
Во-первых, это натуральное 
удобрение улучшает струк-
туру почвы. Переработанная 
дождевыми червями органи-
ка в результате процессов их 
жизнедеятельности расще-
пляется на доступные культу-
рам элементы, насыщает поч-
ву аминокислотами и други-
ми полезными веществами. 
Плюс ко всему ускоряет рост 
растений, улучшает вкус пло-
дов, защищает почву от пато-
генной флоры. Во-вторых, его 
можно использовать для всех 
видов насаждений и практи-
чески на всех почвах. Особен-
но в этой органике нуждают-
ся пустынные и полупустын-
ные климатические зоны, в 
частности, Кызылординской, 
Туркестанской, Карагандин-
ской и западных областей 
страны. 

В-третьих, по мнению 
специалиста, можно дей-
ственно решить вопросы без-
опасности здоровья потреби-
телей сельхозпродукции. Ведь 
не секрет, что десятилетия 
бездумного освоения земель 
привели к деградации почв, 
которые, соответственно, не 
могут дать качественный уро-
жай сельхозкультур. Поэто-
му фермерам приходится при-
менять минеральные удобре-
ния, которые если и дают ко-
личество, но не дают качества 
продукции. Более того, они 
трансформируются в другие, 
более вредные химические со-
единения, приводящие к тя-
желым заболеваниям, таким 
как рак, астма, заболевания 
сердечнососудистой и пище-
варительной системы. А био-
гумус как экологически чис-
тое биологическое удобрение 
практически не даёт никаких 
побочных эффектов здоровью 
людей.

В-четвёртых, при произ-
водстве биогумуса заметно ре-
шаются вопросы экологии и 
окружающей среды. По оцен-
кам экспертов, восстановле-
ние плодородного слоя почв – 
это длительный процесс, не 
более 1-2 см в год в природ-
ных условиях. В то же вре-
мя миллионы тонн продуктов 
жизнедеятельности домаш-
них животных – навоза круп-
ного и мелкого рогатого ско-
та, лошади, помета птицы на-
ходятся на окраинах сёл и за-
грязняют землю, воду, воздух 
и окружающую среду. Про-
изводя биогумус, мы, первым 
делом, очищаем место наше-

го проживания от мусора. Ну, 
и в-пятых, убежден специа-
лист, использование биогуму-
са – это первый шаг к полу-
чению экологически чистой, 
полезной продукции, кото-
рая при тех или иных услови-
ях твердо может претендовать 
на экспорт.

А где же наука?
О всех преимуществах био-

гумуса и его экономической 
стороне  С.Мамбетов хочет 
обсудить на общественном 
уровне. 

– Всем известно, что есте-
ственный биогумус лучше хи-
мических минералов, – рас-
суждает он. – Почему бы не 
обсудить этот вопрос на пра-
вительственном уровне? Ведь 
речь идет о здоровье наших 
соотечественников, экологии, 
урожае. Как биолог и эколог я 
предлагаю, чтобы государство 
поддержало производителей 
биогумуса. Этим в стране пока 
заняты только частники-эн-
тузиасты, у которых нет гос-
поддержки. Ведь их продук-
ция в несколько раз дешевле 
и полезнее. Тем временем для 
фермеров выделяются суб-
сидии на покупку минераль-
ных удобрений, которые впо-
следствии наносят урон поч-
ве. Поэтому считаю, что го-
сударство должно обратить-
ся к учёным. Они бы изучили, 
анализировали, обследовали, 
посчитали, где и что выгод-
нее или вреднее? Все долж-
но быть научно обосновано. К 
примеру, каждый год по все-
му Казахстану сажают десят-
ки тысяч деревьев, создают зе-
леные лесополосы. А они вы-
сыхают, потому что делается 
это без участия науки. Акима-
ты областей, в которых непло-
дородная плохая почва, мог-
ли бы закупать эти биогуму-
сы для своих нужд, тем самым 
поддержать местных произво-
дителей удобрения. 

Первый эколог на селе 
Серик Мамбетов произ-

водство биогумуса наладил 
на своей малой родине – в 
ауле имени Торебая би Кар-
макшинского района. Кстати, 
идея заняться изготовлени-
ем вермикомпоста у него воз-
никла там же четыре года на-
зад, когда он из Алматы при-
ехал к родственникам. Увидев 
на окраине села горы навоза, 
биолог задумался о вермитех-
нологиях, обеспечивающих 
эффективную утилизацию от-
ходов и предложил дело бра-
ту. Автор этих строк встретил-
ся с ним в ауле и на месте оз-
накомился с многоступенча-

той технологией производства 
биогумуса. Но обо всем по  
порядку.

53-летний Абильда Кани-
улы всю жизнь работает на 
земле. Усердный хозяйствен-
ник возделывает сад, выращи-
вает бахчевые, овощи-фрук-
ты, даже занят рыбоводством. 
Идею старшего брата превра-
щать никому ненужный навоз 
скота, который горами лежит 
в окрестностях села, в полез-
ное удобрение поддержал сра-
зу. Однако для того, чтобы на-
ладить дело и нарастить мощ-
ности производства требовал-
ся профессиональный подход. 
Для этого он начал копаться в 
Интернете, стал штудировать 
литературу про органику и ви-
тамины земли, изучал книги, 
методику и даже прошёл обу-
чение у известного специали-
ста из Петропавловска, отца 
казахского биогумуса Андрея 
Стрельца. В Алматы он про-
шел теоретические курсы, се-

минары-тренинги и практику, 
получил сертификат специ-
алиста, а затем принялся за 
дело.

– Каждый год сдаю свой 
биогумус на анализ-проверку 
в лабораторию в Алматы, – го-
ворит сельский рационализа-
тор. – Там дали заключение: 
продукция соответствует всем 
требуемым стандартам. Кста-
ти, в лабораторию отправлял 
не только гумус, но и продук-
цию – дыни, арбузы, карто-
фель… Ответ приходил всег-
да утвердительно положитель-
ный: продукт чистый, ни од-
ного вредного вещества не об-
наружено. Впрочем, другого 
вердикта я и не ждал. Наука 
наукой, но, например, в отли-
чие от арбузов из южных ре-
гионов, которые продаются у 
нас на рынках, разрезанные 
пополам, мои полосатики не 
портятся 2-3 дня.  

А.Каниулы с удовольствием 
показал ферму. Оказалось, что 
производство биогумуса до-
вольно простое и требует ми-
нимальных вложений.

– Вначале подготовил тер-
риторию, собрал навоза, со-
орудил грядки, запустил в них 
купленные 12 тысяч штук чер-
вей вида «Старатель», – увле-
ченно рассказывает он. – Чер-
ви поедают навоз, и превра-
щают его в удобрение. Каждые 
два месяца подсыпаю свер-
ху еще навоза. Зимой гряд-
ки держу под соломой, летом 
их уклон делаю выше, что-
бы создавать теневую сторону 
и обрызгиваю водой. Раз в 10 
дней перекапываю грядки для 
того, чтобы испарялся обра-
зовавшийся под навозом ме-
тан. Когда черви перерабаты-
вают весь навоз, устанавливаю 
ящики со свежим навозом, и 
они сами туда перемещают-
ся. После отправляю их на 
новые грядки. Гумус с гото-
вой грядки очищаю от посто-
ронних предметов, тщатель-
но просеи ваю, упаковываю по 
25 лит ров в специальных меш-
ках. В сутки могу изготавли-
вать 50 мешков натурального 

органического удобрения. 
Мощность производства до-
растил примерно до трех ты-
сяч мешков в год.

Также фермер рассказал о 
том, что существуют два типа 
биогумуса: жидкий и сухой. 
Жидкая форма имеет более 
быстрый эффект воздействия, 
а при высокой концентрации 
вещества – еще и экономию в 
использовании. Сделать жид-
кое удобрение из сухого био-
гумуса быстро и просто: необ-

ходимо отстоять воду в ведре 
(10 литров), всыпать в него 
стакан свежего сухого биогу-
муса, настоять 24 часа в теп-
лом месте, процедить. По-
брызгав на растения (листья, 
ствол, плоды), вы после уви-
дите результат. 

По словам Абильды Кани-
улы, биогумус особенно хо-
рошо расходится в тёплый се-
зон, когда к работе приступа-
ют местные кармакшинские 
садоводы и другие земледель-
цы. Мешок в 25 литров реали-
зуется по 3750 тенге.

Есть свое, но берем за 
границей

После встречи с кармак-
шинским производителем 
биогумуса возник вопрос: по-
чему при всех преимуще-
ствах этой местной органи-
ки наши земледельцы ис-
пользуют гумус зарубежного  
производства? 

Как ответил на этот воп-
рос А.Стрелец, казахстан-
ские аграрии закупают-
ся в соседних странах, пото-
му что не осведомлены о том, 
что в Казахстане есть свои  
производители.   

– У нас в стране мало про-
пагандируется о местном био-
гумусе, хотя, по сути, наше 
удобрение давно подтвердило 
свою состоятельность и пре -
имущества, – говорит он. – 
Его аналоги сегодня завозят-
ся к нам из Латвии, Украины, 
Ирландии, Узбекистана и дру-
гих государств. Но при всех его 
достоинствах эти почвосмеси 
не так плодородны, как наш, 
отечественный биогумус, по-
скольку в их продукции в осо-
бый тип грунта добавляются 
примеси.

Я твёрдо убежден, что, учи-
тывая климатические особен-
ности засушливых зон запад-
ных и южных областей, осо-
бенно Кызылординской об-
ласти, просто необходимо 
каждый год удобрять и обнов-
лять посевные площади. При-
чём, считаю, нужно делать это 
при господдержке. Как под-

нимали сельское хозяйство в 
США? Там, к примеру, в те-
чение почти тридцати лет суб-
сидировали производителей 
биогумуса. У нас в стране, к 
сожалению, финансовая под-
держка аграриям предостав-
ляется только на приобрете-
ние минеральных удобрений.

Также рекомендую аграри-
ям самим заняться биогуму-
сом. Польза от него большая. 
К примеру, я с братом начи-
нал выращивать картофель в 

2011 году. Усердие и цель при-
вели нас к увеличению посе-
вов, мощностей производства, 
расширению ассортимен-
та. Сегодня, кроме картош-
ки, выращиваем экологиче-
ски чистые морковь, лук, по-
мидоры, овощи-фрукты. Про-
дукция отлично реализуется, 
отсюда прибыль. На доходы 
приобретаем тракторы, техни-
ку. Работа спорится, главное – 
сырья хватает. Наверное, и у 
вас в области, где население 
занято скотоводством, вокруг 
лежит бесхозный навоз. Вер-
но? Его вывозят или сжигают, 
в лучшем случае, им орошают 
огороды. Теперь перемасшта-
бируйте это на весь Казахстан. 
По всей стране из отходов 
можно сделать столько мно-
го удобрения, что можно обо-
гатить почвы во всех областях. 
Но для этого нужна государ-
ственная поддержка и специ-
альная программа. 

 О заслугах А.Стрельца из-
вестно далеко за предела-
ми Казахстана. Выращенный 
им органический картофель 
в 2015 году в Сочи занял пер-
вое место на Саммите по про-
довольственной безопасности 
стран СНГ. На вермифермах 
компании «Стрелец» произ-
водят от 800 тонн биогумуса в 
год. Удобрение транспортиру-
ется в ряд областей Казахста-
на, а черви «Старатель» реали-
зуются в Кыргызстане, Узбе-
кистане и России. С каждым 
годом увеличиваются заказы 
от хозяйств по налаживанию 
ферм по производству биогу-
муса. В частности, такой де-
ятельностью серьезно заин-
тересовались специалисты из 
Туркменистана, Узбекистана, 
Кыргызстана. 

Сами с усами 
Между тем, в Приаралье 

есть свои рационализаторы, 
которые также, как и А.Стре-
лец, С.Мамбетов и А.Кани-
улы, предлагают сельхозпро-
изводителям обогатить поч-
ву и повысить урожайность. 
Один из них – учёный, про-

фессор Кызылординского 
университета имени Коркы-
та ата Нурбол Аппазов. Он два 
года назад вместе с коллега-
ми разработал новый эффек-
тивный способ переработки 
сельхозотходов и изобрел кы-
зылординскую терра прету – 
органическое биологическое 
удобрение на основе рисовой 
шелухи.

– Удобрение состоит из 
элементов измельченной со-
ломы, рисовой шелухи, био-
чара, свежего перегноя, био-
угля, – рассказал он. – Для его 
производства у нас также мно-
го сырья –  каждую осень в на-
шей области в виде отходов 
выбрасывается тысячи тонн 
шелухи риса. По Казахста-
ну терра прету пока примени-
ли только в нашей области. Ее 
преимущества – она быстрее 
перерабатывается, сохраня-
ет полезные свойства поч-
вы, влагу, развивает корень и  
плодородие. 

А как у нас в области?
По данным руководителя 

областного управления сель-
ского хозяйства и земельных 
отношений Талгата Дуйсе-
баева, в текущем году будет 
закуп лено свыше 61 тысячи 
тонн неорганических соеди-
нений, необходимых для про-
ведения весенне-полевых ра-
бот, в частности, свыше 48 ты-
сяч тонн азотных и 12 тысяч 
тонн фосфорных удобрений – 
сульфата аммония, карбами-
да, аммофоса, аммиачной се-
литры, обогащенного супер-
фосфата. Хозяйства закупают 
их по договорам с поставщи-
ками. Отечественным заво-
дам-производителям минудо-
брений, таким как «КазФос-
фат» и «КазАзот», направлен 
график потребности в разре-
зе месяцев. Нужно отметить, 
что цены на удобрения в этом 
году подешевели на 12-20 про-
центов. Также запланировано 
приобрести свыше 80 тысяч 
литров гербицидов. 

Можно предположить, что 
в текущем году в регионе чис-
ло пользователей отечествен-
ного биогумуса может увели-
читься. Дело в том, что с июня 
в области возьмет старт про-
ект «Ауыл аманаты», на реали-
зацию которого выделено три 
миллиарда тенге. На сегодня в 
регионе определено 25 пилот-
ных аульных округов, в кото-
рых будет задействовано 454 
проекта. В рамках программы 
планируется запустить 28 (12 
ранее созданных и 16 новых) 
сельхозпроизводственных  
кооперативов.

Биогумус будет  
развивать… футбол

Пока материал готовился 
в номер, стало известно, что  
С.Мамбетов, он же – руково-
дитель республиканского об-
щественного проекта «Ауыл-
Футбол», объявил, что 50 тен-
ге с каждого проданного ки-
лограмма биогумуса торговой 
марки EcoMatrix будет на-
правлен на развитие сельско-
го детского футбола. 

–  Акция бессрочная, по-
этому, возможно, в будущем 
речь будет идти о десятках 
миллионах тенге инвестиций 
в детский спорт, – отметил он. – 
В своем роде это мой вклад в 
исполнение поручений Пре-
зидента Казахстана по росту 
благосостояния сельских жи-
телей. Символично, что вся 
наша деятельность связана 
с селом. Средства акции на-
правим на развитие матери-
альной базы сельских детских 
футбольных клубов, приобре-
тение инвентаря, мячей, эки-
пировки. Ну, а пока остает-
ся наладить вопросы реали-
зации биогумуса. Но, думаю, 
это дело времени. Жаль, что в 
нашем обществе многие еще 
не знают ни о существовании 
экологически чистого био-
удобрения, ни о его пользе  
использования.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

По данным регионального представительства про-
довольственной и сельскохозяйственной организа-
ции Объединенных Наций (ФАО), в Приаралье засо-
лено почти 85 процентов из общей площади земель. 
Несмотря на это, благодаря самоотверженному труду 
наши аграрии в нелегких условиях умудряются регу-
лярно собирать рекордные урожаи. 

«Будет запущен проект «Ауыл аманаты», по которому  
сель чанам предоставят микрокредиты со ставкой вознаграждения 
2,5 процента. (…) Также необходимо принимать систематические 
меры по сохранению и повышению плодородия почвы. Особое вни-
мание будет уделено увеличению объема выпускаемой продукции и ее  
диверсификации».

(Из выступления Главы государства Касым-Жомарта Токаева на открытии первой сессии 
Парламента VIII созыва)
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Главное – вкладывать душу 

ДАЧНЫЙ СЕЗОН

Можно ли в Аральском районе, где на протяжении десятилетий 
почва основательно  пропиталась солью, выращивать сады?  У жите
ля района Куаныша Омирзакова ответ однозначный: можно! Муж
чина уверен, что нужно только желание плюс умелый подход и тогда 
земля, какой бы соленой она ни была, обязательно отблагодарит тебя 
хорошим урожаем.

Информация для неосведомленных: в 
этом крае ветра дуют практически круг
лый год, поэтому воздух всегда сухой, а 
почва соленая. На первый взгляд можно 
подумать, что кроме карагача тут ничего 
не растет. Но как говорится, терпение и 
труд всё перетрут. Житель Аральска Ку
аныш на приусадебном участке разбил 
плодоносящий фруктовый сад. Кроме 
привычных в регионе плодовых деревь
ев, здесь растут финики, персик, лимон 
и другие, которые относятся к числу эк
зотических. Деревья дают хороший уро
жай.   Садовод считает, что при умелом 
подходе можно вырастить любое дерево. 

– В Аральске соленым является лишь 
верхний слой почвы, толщиной около 
десяти сантиметров, дальше идет плодо
родная земля, – утверждает К.Омирза
ков. – Нужно умело применять различ
ные органические   удобрения, навоз. И 
тогда в саду будут расти самые различ
ные деревья, в том числе и тропические. 

Куаныш по специальности электро
механик. Десять лет назад он посадил в 
своем дворе первые десять  саженцев, а 
сегодня здесь растут более 40 различных 
плодовых деревьев. Кроме того, три года 
назад он установил теплицу, где начал 
выращивать овощи и бахчевые. Это вы
годное во всех отношениях дело он про
должает и в нынешнем году. Планирует 
расширить площади, чтобы увеличить 
посевы под овощи.  А еще в своем дво
ре мужчина активно применяет систему 
капельного орошения. 

Садовод поделился секретами весен
ней посадки деревьев. Обычно, когда 
люди сажают молодые деревца, закапы
вают корни саженцев глубоко в землю, 

чтобы уберечь от ветра. Наш же герой с 
этим не согласен. 

– Чем глубже находятся корни, тем 
позже такое дерево будет плодоносить, – 
говорит он. – Нужно закапывать саже
нец так, чтобы верхние его корни были 
всего в паретройке сантиметров от по
верхности. Глубже закапывать нежела
тельно, корни должны быть почти вид
ны. Дело в том, что верхние корни по
зволяют дереву дышать, а нижние пи
тают его. Если закопать корни глубоко, 
то процесс плодоношения будет затяги
ваться на дватри года.  

Как говорит садовод, желательно по
купать местные саженцы, потому как 
больше вероятности, что они примутся. 
Однако большая часть саженцев к нам в 
регион завозится из Туркестанской об
ласти и Шымкента, где земля по срав
нению с нашей плодороднее. Чтобы мо
лодые деревья акклиматизировались и 
пошли в рост, нужно время. И, конечно 
же, необходим неустанный труд – нуж
но тщательно обрабатывать землю, под
кармливать её, чтобы она получила за
ряд на дватри года. 

По информации районного отдела 
сельского хозяйства, в последние годы 
все больше жителей самого северного 
района разводят сады, сажают овощи и 
бахчевые. К примеру, житель аула Кара
терен Арман Сейтжанов нынешней вес
ной посадил 200 саженцев различных 
деревьев. Активно занялся разведением 
сада и житель  аула Аманоткель Айтуган 
Кенжебаев. Их примеру следуют и дру
гие жители района.   

     Жумабек САРСЕНБИН

АГРОЗОНА

Желание и труд к доходам ведут 
Природноклиматические условия Жанакорганского района бла

гоприятны для возделывания овощей,  картофеля  и бахчевых куль
тур. Например, сочный вкус жайылминских арбузов известен далеко 
за пределами Казахстана.

У жителей аула Сунаката большой 
опыт по выращиванию дынь, бахче
воды продают их в специально отве
денных местах вдоль международно
го автобана «Западная ЕвропаЗапад
ный Китай». В последние годы актив
но начали заниматься огородничеством 
и жители предгорного  аульного окру
га Акуюк. 

Но тем не менее, по разным причи
нам развитие огородничества в райо
не не столь интенсивное, как хотелось 
бы. Например, рядом с аульным окру
гом Суттикудык местные органы вла
сти выделили под это дело почти 800 
гектаров земли, пробурили 11 скважин 
для полива, подвели электроэнергию. 
Однако на сегодня  здесь  использует
ся лишь 40 гектаров земли. В этой агро
зоне  различные сельхозкультуры на 
огородах выращивают жители аульных 
округов Томенарык, Кожамберды, Су
наката,  Екпинды и Жайылма. Вокруг 
каждой скважины сейчас обрабаты
вается по четыре гектара земли, нача
ты работы по ограждению огородов.  И 
если в этой агрозоне худобедно чтото 
делается, то в аулах Кыраш, Косуйен
ки и Манап ситуация еще хуже. По это
му вопросу аким района Мурат Тлеум
бетов  даже проводил специальное за
седание, призывал сельчан  заниматься 
огородничеством, чтобы обеспечивать 
себя необходимым запасом продуктов. 
Тех 295 гектаров в агрозонах, где жана
корганцы сегодня заняты выращивани
ем овощей и бахчевых культур, явно не
достаточно и этот показатель надо уве
личивать в разы. 

Одна из тех, кто почувствовала пре
имущества агрозоны – жительница по
селка Жанакорган Дина Ахметова. На 
1,8 гектарах она со своей семьей поса

дила картофель, овощи и бахчевые.  На 
покупку семян картофеля и другие рас
ходы ушло примерно 300400 тысяч 
тенге. В основном, на огороде больше 
места они отвели под картофель. В ито
ге эта трудолюбивая и дружная семья 
получила хороший урожай. 

Неплохих результатов в огородни
честве добилась и жанакорганка Перу
за Тулепбаева. За сезон она обеспечила 
сельхозпродукцией своих домочадцев, 
а излишки продавала на рынке, замет
но пополнив семейный бюджет.

Максут ИБРАШЕВ

ФИЛАРМОНИЯ

Вершинное искусство нации  

В Кызылорде в областной филармонии состоялся вечер 
жыра, посвященный творчеству акына и жырау Алиакбара 
Жуматаева. Он – ученик Турмагамбета Изтлеуова – яркого 
и самобытного поэта, переводчика, видного представите
ля синкретичного искусства жырау. 

Артист филармонии Адильхан 
Куанбаев исполнил дастан «Жүз 
сауал» А.Жуматаева. Художе
ственное произведение в форме 
эпического сказания о житие про
роков было создано автором в 30х 
годах прошлого столетия на осно
ве сюжета индийского фольклора. 

Он родился в 1910 году, уроже
нец того самого знаменитого аула 
№10 (ныне аул имени Турмагам
бета Изтлеуова) Кармакшинского 
района, откуда родом многие вы
дающиеся жырау, представители 
традиционного музыкальнопоэ
тического жанра народного твор
чества. По некоторым данным, из 
этого аула вышло более ста заме
чательных мастеров песенноим
провизаторского искусства – на
стоящих самородков, прозванных 
в народе  «шайырами». Они были 
не просто акынами, но и летопис
цами и идеологами степи, создате
лями сотен эпических сказаний, 

в которых давали оценку решаю
щим событиям своей эпохи с по
зиции простых людей.  

В семилетнем возрасте А.Жу
матаев потерял родителей. Несмо
тря на тяжелую сиротскую долю, 
он сумел сохранить в себе тягу к 
искусству. В нем рано проявился 
незаурядный талант. Все же судь
ба оказалась к нему благосклон
ной, на его жизненном пути ему 
встретились талантливые люди с 
открытым и чистым сердцем. Как 
упоминалось выше, старшим дру
гом, советчиком и наставником 
для молодого человека стал акын 
Турмагамбет.  

Всего А.Жуматаевым созда
но около 220 произведений, в том 
числе 43 жыра. В основном, он пи
сал дастаны и киссы. Именно они 
были его излюбленным фольклор
ным жанром.  Кстати, исполне
ние жыра «Жүз сауал» длится око
ло полутора часа. Как отметил 

А.Куанбаев, в его копилке око
ло 60 жыров, исполнение которых 
требует не только особого дара  
рассказчика, певческого таланта 
и голоса. Необходимо еще и обла
дать великолепной памятью, что
бы исполнять их перед публикой в 
течение нескольких часов подряд.  

А.Куанбаев тоже выходец из 
аула имени Турмагамбета. Сво
им наставником он считает из
вестного в этих краях жырау Жап
пара Тунгышбаева. Немаловаж
ное обстоятельство: в этих краях 
не меньшей известностью поль
зовался жырау Борибай – отец 
Адильхана, от которого на генном 
уровне и передались ему талант 
музыканта и сказителя.   

В целом, казахское песенное 
импровизаторское искусство от
личалось широтой тематики, кра
сотой и звучностью. Казахи отли
чались особой музыкальностью и 
поэтичностью. Не случайно пу
тешественник и географ Григо
рий Потанин писал: «Мне чудит
ся, что вся казахская степь поет». 
Песня сопровождала казаха на 
протяжении всей его жизни, зву
чала повсюду в бескрайней казах
ской степи: на шумных ярмарках и 
базарах, во время пиршеств и тоев, 
в задымленных лачугах бедняков и 
богатых юртах с роскошной отдел
кой. Жизнь кочевника была не
мыслима без песни, с ней откры
вали той, встречали рождение ре
бенка, и с ней провожали челове
ка в последний путь. 

В музыкальнопоэтическом 
твор  честве выразилась многове
ковая история народа, его надеж
ды и чаяния, горе и радость, думы 
и мечты. Наиболее яркое отраже
ние они нашли в творчестве свое
образных степных бардов: жырау 
и жырши, салов и сери.  

 Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

БРАТЬЯ МЕНЬШИЕ 

«Личность» собаки обманчива 
На недавнем расширен

ном совещании по вопро
сам социальноэкономи
ческого развития страны 
Президент КасымЖомарт 
Токаев поручил решить 
проблему с бродячими со
баками. Глава государства 
призвал местные исполни
тельные органы не бездей
ствовать, ссылаясь на со
ответствующий закон. По
скольку, идя по такому 
пути можно и вовсе поте
рять контроль над  
ситуацией.  

Напомним, 2 марта 2022 года 
был принят Закон РК «О внесе
нии изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты 
РК по вопросам ответственного 
отношения к животным». Соглас
но новым поправкам отстрел бро
дячих животных запрещен, а за 
нарушение Закона предусматри
вается штраф до 200 МРП или 50 
дней ограничения свободы. Ранее 
штраф был до 120 МРП или арест 
до 30 суток. По новому Закону от
ловленные животные должны 
быть доставлены в места времен
ного содержания. 

В Кызылорде сложилось двоя
кое отношение к расплодившимся 
собакам и кошкам. Одни предпо
читают расправляться с ними та
кими же мерами, как и раньше – 
отстреливая и вызывая тем самым 
бурю негодования в социальных 
сетях. Другие неравнодушные по
могают им выжить, подкармливая 
и пристраивая их в добрые руки. 
Тем временем, когда в Кызылорде 
появится приют для бродячих жи
вотных точно не берется сказать 
никто. Стерилизация бездомных 
животных, которую зооволонтеры 
делают на личные или собранные 
от неравнодушных людей сред
ства, в скором времени ощутимых 
результатов не принесет. 

Но если бродячие коты не пред
ставляют особой опасности для 
окружающих, то собаки, особен
но сбившиеся в стаи, становят
ся большой угрозой, в особенно
сти для детей. Сегодня не будем 
приводить печальную статисти
ку, отображающую численность 

укушенных горожан, лучше пред
ставим рекомендации опытно
го кинолога Нурлана Мырзагали
ева. Его стаж работы – более 20 
лет. За это время он помог многим 
кызыл ординцам не только воспи
тать домашних питомцев, но и на
копил богатый опыт по анализу 
поведения собак.

– Как показывает практика, 
мужчин кусают чаще, чем жен
щин, – отмечает он. – Это и по
нятно, дамы ведут себя осторож
нее и не лезут на рожон. Второе 
мое наблюдение – чаще всего ку
сают домашние собаки своих же 
хозяев. Недостатки воспитания 
еще никто не отменял. Невра
стеники тоже частенько попада
ют в группу риска. Тут понятно, 
такие люди не уверены в себе, ча
сто более активно жестикулиру
ют, боятся собак, склонны к опро
метчивым поступкам. Трудно ска
зать собаки каких пород кусаются 
чаще. Помоему, любой пес может 
укусить, только крупный поранит 
сильнее.

Самого Нурлана собаки никог
да не кусали. Хотя в раннем дет
стве  произошел случай, который 
он запомнил на всю жизнь.  

– Мое первое воспоминание из 
детства – это как меня пятилетне
го таскали по двору охотничьи со
баки, – говорит он. – Мы были в 
гостях, и я вышел погулять. На мне 
была синяя куртка с капюшоном, 
на котором был мех из шкуры на
стоящей лисы. Четвероногие вце
пились в этот капюшон и таска
ли меня по двору. Они не укусили, 
страха я не испытывал. Зато цвет 
своей куртки запомнил отчетли
во. А вот моего сына собаки куса
ли. Однажды мы ехали на велоси
педах, вдруг откуда ни возьмись, 
выпрыгнула мелкая собачонка и 
тяпнула его за ногу. На месте уку
са крови не было, появился только 
синяк. Маму Нурлана тоже кусали 
уличные собаки, причем, до кро
ви. Потом пришлось делать уколы 
от бешенства.  

По наблюдениям кинолога, кы
зылординцы довольно равнодуш
но относятся к воспитанию сво
их собак. И уж тем более не «за
морачиваются» со стерилизацией. 
Если они берут крупную собаку 
для охраны двора, то воспитанием 
и дрессировкой вообще не зани
маются. А когда случается беда, то 
по большому счету ни  в чем непо
винного пса, который просто вы

полнял, как он думал, свои пря
мые обязанности, усыпляют. 

– Пес, живущий в доме, счита
ет своего хозяина вожаком стаи, и 
здесь главное, чтобы человек су
мел с первых дней в этой роли ут
вердиться, чтобы сомнений у чет
вероногого не оставалось, – гово
рит Нурлан.

В так называемую «стаю» вхо
дят все члены семьи, с которыми 
часто контактирует собака. На ге
нетическом уровне у нее заложе
но, что нужно защищать вожака, 
всех, кто входит в стаю, а также ох
ранять от чужаков свою террито
рию. Под последней питомец по
нимает не только дом, в стенах ко
торого живет, но и площадку, где 
гуляет вместе со своим хозяином. 
Именно эти особенности собачь
ей психологии объясняют почему 
животные иногда лают и кидают
ся на прохожих.

Что касается бездомных со
бак, то большей частью они заня
ты поиском пропитания и местом, 
где можно отдохнуть. Холод, от
сутствие еды, болезни делают их 
агрессивными. Сытые дворняги 
абсолютно равнодушны к людям, 
проходящим мимо них. Но, как 
известно, в каждом правиле есть 
исключения. 

– Нет универсальных рекомен
даций как поступить при встрече 
с агрессивно настроенным псом 
и избежать нападения животно
го, – отмечает кинолог. – Поэ
тому пробуйте все методы и при
емы, которые помогут вам защи
титься от враждебно настроенных 
животных. Самое главное – не по
ворачивайтесь спиной к атакую
щему псу или стае дворняг. И не 
бегите. Этим вы только усугуби
те ситуацию. Собаки – хищники. 
Бегство для них – знак слабости и  
беззащитности. 

Н.Мырзагалиев вспомина
ет, что в советские времена были 
клубы собаководов, где владель
цы делились навыками воспита
ния своих питомцев. В этих клу
бах были и профессиональные ки
нологи. Сейчас же таких заведе
ний нет, каждый воспитывает чет
вероногих друзей как может или 
как подскажет поисковый сервис 
Google или другая платформа. По 
мнению специалиста, если уде
лять должное внимание воспита
нию своих питомцев, то количе
ство пострадавших от их укусов 
значительно снизится. 

Инна БЕКЕЕВА
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Первый кубковый блин 

ГАНДБОЛ

Все решится в очной  
встрече

ФУТБОЛ

ВЕЛОСПОРТ

По дорогам Приаралья

ДЗЮДО
Удачи, земляки!

ФК «Кайсар» в столице в рам-
ках первой игры 1/8 фина-
ла Кубка РК проиграл со сче-
том 1:5 местной «Астане». Авто-
ром единственного гола в составе 
кайсаровцев стал капитан коман-
ды Руслан Сахалбаев. Ответная 
встреча этих команд состоится в 
Кызылорде 30 апреля.

Результаты остальных матчей 1/8 фи-
нала Кубка РК: Каспий – Туран 0:1, 
Шахтер – Окжетпес 1:0, Актобе – Аты-
рау 2:2, Кызылжар – Жетысу 3:0, Орда-
басы – Мактаарал 1:2, Кайрат – Акжай-
ык 2:1, Тобол – Аксу 2:0.

Следующую игру «Кайсар» проведет 
завтра, 23 апреля, в Кызылорде в рам-
ках VII тура чемпионата страны с той же 
«Астаной». Пока наша команда с 10-ю 
очками располагается на шестом мес-
те в текущей турнирной таблице. ФК 
«Астана» с 12-ю очками – на четвертой  
позиции.

В рамках VI летней Спартакиа-
ды РК среди женских команд, 
проходящей в Кызылорде в куль-
турно-спортивном комплексе 
«Евразия», прошли еще два тура. 

В них девчата из Астаны одержали две 
победы – над командой Алматинской 
области 40:28 и Шымкента 42:35. В свою 
очередь, алматинские спортсменки вы-
играли у Карагандинской области 37:35. 
Команда нашей  области взяла верх над 
гандболистками Шымкента – 42:24.

После трех туров в лидерах идут сто-
личные спортсменки. Судя по всему, 
судьба золотых медалей Спартакиады 
решится в последнем туре между ганд-
болистками Астаны и нашей области.

В четверг в Кызылорде взял 
старт открытый чемпионат стра-
ны на шоссе среди юниорок. В 
спор за награды первенства всту-
пили женские команды из всех 
регионов Казахстана и велосипе-
дистки двух юниорских сборных 
Узбекистана.

В первый день соревнований были 
разыграны медали в индивидуальной 
гонке на 15 километров. По итогам заез-
да первое место заняла узбекистанская 
велосипедистка Асаль Разаева. Луч-
шая среди кызылординских гонщиц  – 
Аружан Рахымжан (6 место). 

В командном зачете первенствовала 
первая сборная Узбекистана, у кызыл-
ординок – шестой результат. В рамках 
чемпионата осталось разыграть медали в 
кольцевой на 40 и групповой гонке на 60 
километров.

Два кызылординских спорт-
смена готовятся выступить в 
составе национальной сбор-
ной Казахстана на предстоящем 
чемпио нате мира, который прой-
дет в столице Катара Дохе с 7 по  
14 мая. 

Это – Абылайхан Жубаназар (весовая 
категория до 81 кг) и Нурлыхан Шар-
хан (до 100 кг). Всего цвета нашей стра-
ны предстоит защищать 19 дзюдоистам 
(10 мужчин и 9 женщин). Для спортсме-
нов это мировое первенство последнее 
перед Олимпийскими играми в Пари-
же-2024. По итогам чемпионата мира 
будут распределены рейтинговые очки 
для участия на ОИ. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ЖИТЕЙСКАЯ ИСТОРИЯ 

Не было бы счастья, да несчастье помогло
Говорят, что брак двух 

влюбленных сердец заклю-
чается на небесах, мол, там 
уже все решено. Но иногда 
все мечты и планы рушатся. 
Предначертанный суженый 
вдруг таковым не является, 
или, наоборот,  прекрасная 
царевна превращается в злую 
ведьму. Вроде обычные жи-
тейские истории. Пережить 
подобное и научиться вновь 
радоваться жизни под силу 
не каждому человеку. Но ког-
да рядом есть сильное плечо 
и поддержка, думаю, с любой 
тяжелой ношей можно спра-
виться. В жизни тоже, как в 
сказке: добро побеждает зло.      

Азамат и Гульнар встречались 
недолго. Через пару месяцев после 
знакомства парень сделал ей пред-
ложение, и она его приняла. Свадь-
бу решили не играть. «Лучше пое-
дем на море», – решили молодоже-
ны и улетели на Мальдивы. Счастье 
кружило головы обоим. Время на 
отдыхе пролетело быстро, и вско-
ре наступила пора возвращаться на 
Родину. Азамат нисколько не жалел 
о своем решении жениться, хотя все 
его отговаривали, ссылаясь на то, 
что он был молод. 

– В 21 год жениться – это не 
страшно. Наши предки создавали 
семьи уже в 14 лет, а я чем хуже, –
улыбался он.  

 Друзья  твердили ему, что он со-
всем мало знает девушку и поспе-
шил с браком. «Ей всего 18», «Вдруг 
у нее скверный характер», – повто-
ряли они. Парень был категоричен 
и решителен в своих действиях. Ему  
казалось, что  мир перевернется, 
если он не сделает ей предложение 
руки и сердца.

…Вернувшись в  родной город, 
молодожены первым делом навес-
тили родителей. Жить отдельно от 
них они решили еще до медово-
го месяца. Отец с матерью с болью 
и тоской в сердце приняли такое 
неожиданное решение сына. Ведь 
по обычаю младший сын должен 
жить с ними. Но ради счастья свое-

го Ерке бала, как они его называли, 
приняли выбор сына. 

– И все же, как хорошо дома! – 
растягиваясь на диване, восклик-
нул сын. 

Мать не могла налюбоваться сы-
ном, так сильно она соскучилась 
по нему. На столе уже стоял горя-
чий бешбармак. Поев и прочитав 
молитву, молодые попросили раз-
решения у отца удалиться. Им еще 
нужно было навестить родителей 
жены. 

 – Сынок, может, переночуете? 
Уже темно, да и дождь льет, как из 
ведра, – с тревогой в душе спроси-
ла мать. 

– Мам, уже поздно. Вы отдыхай-
те, а за нас не переживайте! Как до-
еду, позвоню, – ответил сын и, по-
целовав ее, вышел вслед за женой. 

Словно предчувствуя беду, жен-
щина долго смотрела в окно, судо-
рожно теребя в руках платок, упав-
ший с головы, а по ее щекам текли 
слезы. 

Ночной звонок разбудил отца. 
Дрожащими руками он положил те-
лефон на стол и присел в кресло. В 
дверях стояла плачущая мать и во-
просительно смотрела на мужа. 

– Они попали в аварию, – еле 
слышно произнес отец. 

Разочарование
Прошло две недели после той 

злополучной аварии. Азамат ле-
чился в больнице, он мог уже поти-
хоньку садиться на кровати и раз-
говаривать. Родители то и дело от-
влекали его разными разговора-
ми, друзья старались поддерживать 
его морально, но от них не усколь-
зал печальный и вопросительный 
взгляд парня. Он смирился с тем, 
что врачи прогнозировали ему до 
конца жизни сидеть в инвалидном 
кресле. Его беспокоило другое: по-
чему не приходит Гульнар? «Она 
жива, и с ней ничего не случилось, 
так почему она не приходит?», – за-
давался он вопросом. 

Спустя  две недели Азамата вы-
писали из больницы. Друзья по-
дарили ему инвалидную коляску с 
автоматическим рулевым устрой-
ством, что позволит ему свободно 
передвигаться без чьей-либо помо-
щи. Родители не отходили от сына 
ни на шаг. В тот же вечер они ре-
шили накрыть праздничный стол в 
честь его выписки и возвращения 

домой. Радости в глазах парня они 
не увидели. 

Азамат думал о жене. Он не мог 
поверить, что она его бросила. Уте-
шая себя мыслями, что она вернет-
ся, он горел надеждой и заставлял 
себя улыбаться перед родителями, 
чтобы не расстраивать их. 

Повеселев от своих мыслей, па-
рень чем мог помогал отцу с мате-
рью. Он «катался» на коляске меж-
ду кухней и гостиной, помогая ма-
тери «нести» тарелки и блюда. От 
увеселительной езды его отвлек 
стук в дверь. 

– Ну, здравствуй! – Гульнар сто-
яла в дверях, ожидая приглашения 
войти. 

Ошарашенный Азамат не знал, 
что делать. То ли радоваться, то ли 
спрятаться от нее, чтобы она не ви-
дела его в таком положении. Но она 
уже вошла в дом и высокомерно по-
жала плечами. После долгой пау-
зы ее решительный голос нарушил  
тишину.

– Мне нужен развод, – сказа-
ла она. – И чем быстрее мы разве-
демся, тем лучше. Я хочу жить, по-
нимаешь. Хочу иметь детей, полно-
ценного мужа. А ты? Что ты смо-
жешь мне дать? Бессонные ночи и 
постоянные прогулки с мужем в ин-
валидном кресле? Прости, но я не 
заслужила такой жизни. И прошу, 
подпиши эти документы.  

Он очнулся только тогда, когда 
за ней захлопнулась входная дверь. 
На коленях лежали те самые бу-
маги. Швырнув их на пол, он уе-
хал в свою комнату и запер дверь 
на ключ. Все это время наблюдав-
шая за ними мать молча плакала. Ее 
сердце разрывалось от боли за свое-
го единственного сына. 

С тех пор, как они попали в ава-
рию, Гульнар ни разу не навестила 
своего мужа. Мало того, она сказала 
врачам, что он чуть ли не угробил ее 
жизнь. И вот теперь, когда он снова 
стал улыбаться, она появилась, как 
темная туча в синем небе. 

Луч света 
– А, Айша, проходи, – мать от-

крыла дверь девушке. Это была со-
седка. С детства она играла с ее сы-
ном, иногда он даже называл ее сво-
ей невестой. 

 Накануне мать Азамата встрети-
ла девушку во дворе дома и пригла-
сила ее на ужин в честь сына. Со-

седка приняла приглашение жен-
щины, ведь она была ей как родная 
мать. Родители Айши погибли в ав-
токатастрофе, когда ей было восемь 
лет. Она жила с тетей, а мама Аза-
мата всегда заботилась о ней, и она 
росла вместе с ее сыном. Он был 
старше Айши всего на два года.  

После произошедшего парень 
не хотел присутствовать на ужи-
не в его честь, но из-за уважения 
к матери все же смирился. Увидев 
Айшу, он удивился. Маленькая де-
вочка с длинными косичками ста-
ла красивой, статной девушкой. Те 
же улыбка, волосы, искренность и 
нежность. Весь вечер они шутили, 
смеялись, вспоминали прошлое, и 
в глазах матери он увидел радость. 
Уходя, девушка попросила Азамата 
составить ей компанию на прогул-
ке. Каждое утро она ходила по на-
бережной реки и любила занимать-
ся йогой. Парень не смог отказать 
своей давней подруге. А его маме 
она прошептала на ушко: «Он будет 
снова ходить, вот увидите». 

На рассвете отец привозил сына 
на набережную, где Айша уже жда-
ла его. Прогулки на свежем воздухе, 
веселые разговоры с девушкой, теп-
лые воспоминания пошли парню 
на пользу. Он медитировал, пока 
Айша занималась йогой, пытался 
шевелить ногами.  

Она появилась в его жизни, слов-
но луч света. Парень, который со-
всем недавно, после последнего 
разговора с женой, не хотел жить, 
будто заново родился. «Это твой 
шанс снова встать на ноги. Вот уви-
дишь, мы победим этот недуг. И ты 
справишься, я верю», – твердила 
девушка Азамату перед операцией.

Вера девушки вдохнула в него 
новую жизнь. Она полетела с ним в 
Израиль, где его прооперировали и 
через неделю отправили домой. Ему 
предстоял курс реабилитации, ре-
зультат которого зависел от него са-
мого. И она всегда была с ним, под-
держивала его.

…Айша помогла ему встать на 
ноги, она вселила в него надежду 
своей любовью, верой и упорством. 
Вскоре они поженились, у них ро-
дился сын, а потом и сладкая дочур-
ка. Жили они все вместе, родители 
не могли нарадоваться на своих де-
тей и внуков. Не было бы счастья, 
да несчастье помогло!

  Индира АБДРАХМАНОВА

ТВОРЧЕСКИЙ ВЕЧЕР  

В Кызылорде в Доме культуры имени А.Токмагамбетова со-
стоялся творческий вечер писателя и журналиста Бегимбая 
Узакбаева. Члену Сою за писателей, Союза журналистов Ка-
захстана, Почетному гражданину Аральского района испол-
нилось 75 лет. Он – автор романов «Жалаңтөс баһадүр», «Қа-
рабура», повестей и рассказов, статей и монографий, зани-
мался художественными переводами. 

Б.Узакбаев родился в ауле Кара-
терень на берегу Аральского моря. 
С раннего детства он впитал в себя 
соленый воздух моря, рос, наблю-
дая за трудовыми буднями рыбац-
кого аула и был осведомлен о су-
ровой правде жизни. Отец-фрон-
товик недолго прожил пос ле По-

беды в Великой Оте чественной 
войне, сказались последствия тя-
желого ранения. После его кончи-
ны все заботы по содержанию де-
тей легли на хрупкие плечи мате-
ри. Но она выдюжила, сумела по-
ставить на ноги, выучить Бегимбая 
и его младшего брата. 

Еще мальчишкой его отличали 
любознательность, любовь к чте-
нию. Первой пробой пера стали 
его небольшие заметки. Их печата-
ли не только  в  местной газете, по-
являлись они и на страницах респуб-
ликанского издания для школьни-
ков «Қазақстан пионері». 

После десятилетки его остави-
ли в школе преподавателем исто-
рии – в  захолустном ауле не хва-
тало специалистов. Дальше судь-
ба привела его в редакцию район-
ной газеты «Толқын». Он с раннего 
детства лелеял мечту стать журна-
листом, но ввиду жизненных пери-
петий она осуществилась не сразу. 
Все же ему удалось поступить в Ка-
захский государственный универси-
тет имени С.Кирова, что по тем вре-

менам удавалось далеко не каждому. 
Чтобы поступить в один из ведущих 
вузов страны, надо было выдержать 
большой конкурс. И ему, парнишке 
из отдаленного рыбачьего аула, это 
удалось. 

Большой школой для Б.Узак- 
баева стала работа на областном ра-
дио. Работал в партийных органах, 
в годы независимости исполнял 
различные должности в областном 
акимате. 

Особенно интересовала его 
историческая тема. Много времени 
и сил он посвятил изучению жизни 
выдающихся личностей. Результа-
том долгой и кропотливой работы 
стали его романы о жизни выдаю-
щегося полководца, правителя Са-
марканда Жалантоса бахадура, ко-
торый был уроженцем Приаралья. 
Проявлял живой и неподдельный 
интерес к личности легендарного 
Карабуры, который по дошедшим 
до нас историческим сведениям 
был одним из основателей государ-
ства Караханидов. Изучал жизнь 
служителей культа, к примеру, со-
здал произведения о жизни суфий-
ских  проповедников и религиоз-
ных просветителей Мусирали баба, 
Марале ишане. Есть труды, посвя-
щенные защитнику степи, отли-
чившемуся в битвах с джунгарски-
ми завоевателями Сартаю батыру и 
другим славным сынам Отечества. 

К юбилею писателя областная 
научная универсальная библиоте-
ка имени А.Тажибаева подготови-
ла книжную выставку. На ней были 
представлены книги самого юби-
ляра, его статьи и монографии, на-
грады, а также написанные друзья-
ми и соратниками по перу воспо-
минания о писателе Б.Узакбаеве.   

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

С читателем начистотуС читателем начистоту
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